

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XVIII

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
En Tortosa, al mes... 1 Peseta  
Fuera, trimestre... 3  
Extranjero, id... 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Jueves 20. de Octubre de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 234

## ASUNTO DEL DIA

Ha sido ya substituido en Puerto Rico el glorioso pabellón español por la bandera yanki.

Esta noticia reviste por sí sola una elocuencia siniestra. Acabamos de despedirnos de una de las más hermosas posesiones, arrebatada á la dominación española con pretexto de la guerra más injusta que registra la Historia. Después de cuatro siglos de soberanía; dejamos aquella tierra descubierta por Colón bajo el amparo de España: aquella tierra por nosotros civilizada, que nos debe toda su cultura y un cariño interrumpido.

Tierra de ingratos ciertamente, donde la felonía se ocultaba bajo las apariencias de hipócrita sumisión y homenaje, siervos que llamen la mano del domador, sin perjuicio de ensañarse con él al ser derrotado por una nación donde se llama progreso al inicuo despojo y humanitarismo á la provocación injusta de choques sangrientos.

Sean cuales fueran los abusos de que se quiera hacer responsable á España, nadie podrá negar que hemos dado á nuestras antiguas colonias cuanto poseíamos nosotros: el conocimiento de la Religión divina; nuestra cultura; nuestro progreso. Se podrá calificarnos de malos administradores (no diremos que éste no sea grave mal): pero no se negará que hemos civilizado como ningún otro pueblo.

Comparese en este punto con España, á las metrópolis de raza sajona, tan cultas, tan adelantadas. Es verdad que han llevado sus adelantos á sus colonias, pero á beneficio exclusivamente de los nacionales. ¿Qué han hecho á favor de los indígenas? Nada absolutamente, como no sea tratarlos á tiros, que es lo que han hecho y hacen en la actualidad yankis é ingleses.

En nada han mejorado, moral ni materialmente, la situación de aquellos infelices, que es la misma hoy que era cuando fueron descubiertos y sometidos. Lo único en que han mostrado decidido empeño las referidas Metrópolis ha sido en exterminar á las razas inferiores.

¡Ah, si España hubiera hecho lo mismo, otro gallo nos cantara, aunque entonces no podría vanagloriarse de la misión civilizadora que ha ejercido en más de medio mundo!

Como quiera, el hecho es que Puerto Rico ya no nos pertenece. Despidámonos para siempre de la ingrata

colonia que se vende, como meretriz indigna, al oro de otra raza cuyo predominio habrá de ser fatal en el mundo.

Despidámonos de la colonia, sin lágrimas sino para los que han muerto defendiéndola.

## Cuentas de vidrio

Las elegantes que regresan de sus expediciones anuales al extranjero, traen, entre los adornos que últimamente han adquirido, unos collares de tres metros de largos, formados por cuentas de vidrio y un corazoncito de cristal. Las cuentas son blancas ó de color, imitando amatistas, topacios, rubies ó esmeraldas, y los collares se ponen en tres vueltas; la primera de que pende el corazoncito ceñida al cuello, la segunda cayendo por el pecho, y la tercera muy larga por la falda.

El efecto es bonito, sobre todo con los trajes de recepción y de teatro; pero no deja de ser extraño ver á damas que pueden usar joyas finas, ataviadas con cuentas de vidrio.

¿Es este un sintoma de los tiempos? ¿Una señal de que, dado el estado de las fortunas, las señoras tienen que prescindir de lo costoso para engalanarse, recurriendo á lo barato?

Bien pudiera ser, y no tendría tampoco nada de extraño, que dada la profusión con que se adornan con joyas de gran precio ciertas mujeres de vida alegre, las verdaderas señoras quisieran demostrar que el valor de las cosas no está en ellas mismas, sino en quien las lleva, y que un brillante no es más que un pedazo de cristal, llevado por una cortesana, y que el vidrio vale tanto como el brillante, cuando lo luce una dama.

Las cuentas de vidrio han desempeñado un importante papel en la civilización de los pueblos salvajes, pues sabido es que misioneros y conquistadores han empleado los vidrios de colores para captarse la benevolencia de los naturales de los países que descubrieran, y que querían arrancar de las tinieblas de la ignorancia.

Sin embargo, esas larguísimas gargantillas de vidrio pintado pueden tomarse como manifestación de pobreza, y así como se llamó edad de hierro á la del imperio de la fuerza, y edad de oro á la de la riqueza, la ilustración y la abundancia, ésta será la de los vidrios de colores, la de las apariencias que engañan, la de lo que

brilla y no tiene ningún valor, de la que sólo deslumbra á los ignorantes.

Los florones de aquella poderosa diadema de dos mundos se ha perdido y ya no es España la nación que engarzó el mar con una esmeralda en sus sandalias, y el sol como un brillante en su corona, sino la que tendrá que adoptar como suyos los vidrios de colores.

Las Filipinas bajaron, las Cubas, están por los suelos. ¿Quién sabe si todo ese papel que guardan con tanto cuidado los rentistas, y que representan una riqueza, no llegará á tener el valor de las cuentas de vidrio?

La moda suele ser muchas veces manifestación de la realidad, y la moda de los collares de vidrio viene de Francia, donde los han lucido durante el pasado verano las más elegantes, y allí no están tampoco en una situación bonancible. Ahora precisamente están amenazados de pronunciamientos militares, de esos que parecían patrimonio de España, y tiene dos pretendientes; el príncipe Víctor, heredero de los Bonapartes, y el duque de Orleans; dispuestos á pescar en el río revuelto de la revisión del célebre proceso del desterrado en la isla del Diablo, y de los que á ella se oponen en nombre de los intereses del ejército.

Pero probablemente, al otro lado de los Pirineos todo quedará reducido á bolas de jabón ó á cuentas de vidrio que si son más solidas, no tienen mucho más valor.

En tanto, bienvenida sea la nueva moda; nuestras elegantes la han adoptado, y si las imágenes de sus ilustres antepasados, los que retrataron Cuello y Pantoja, se nos presentan con sargas de perlas, joyeles de esmeraldas, brinquillos de rubies y de brillantes, ellas estarán quiza más hermosas con las tres vueltas de cuentas de vidrio que las ofrece la moda.

El adorno es, además, muy propio de estos tiempos. ¿No hemos perdido lo último que nos quedaba de aquellas hermosas tierras, cuyas minas produjeron tantas piedras preciosas? Pues están en carácter las cuentas de vidrio, porque ahora no pueden usarse collares más costosos.

KASABAL.

## La reina Victoria

La familia real de Inglaterra está pasando una mala temporada.

Hace poco se rompió la rótula de

la pierna izquierda el príncipe de Gales, y el telégrafo ha dado cuenta del accidente de que han estado á punto de ser víctimas la reina Victoria, su hija la emperatriz viuda de Federico I de Alemania y su nieta la princesa de Schannhourg Lippo.

Los caballos del carruaje en que daban un paseo por los alrededores de Balmoral se desbocaron, y solo por un milagro se detuvieron, al quedar las ruedas de la carretela como presas entre los robustos troncos de dos árboles.

El cochero fué lanzado del pescante y la reina que sufrió una ligera conmoción cerebral, fué trasladada á Palacio en un *chaise longue*.

Al principio se creyó que el accidente podría ser de tristes consecuencias, por la avanzada edad de la soberana; pero los periódicos ingleses recibidos ayer dicen que ha vuelto á salir á paseo en coche, acompañada de su hija y de su nieta.

El carruaje iba tirado por cuatro caballos guiados por postillones, que los hacían marchar al paso.

## Crónica de las guerras

Madrid 19

### La epidemia valerosa en Manila.—Otras noticias

Despachos de Manila recibidos en esta capital, dan cuenta del estado sanitario de las tropas yankis en el Archipiélago filipino.

Las enfermedades propias de aquellos climas continúan su periodo de invasión en el ejército norteamericano, aunque el número de bajas se ha reducido bastante.

La epidemia variolosa, que era la que más estragos causaba, ha entrado en un periodo de decrecimiento, habiéndose logrado contener su desarrollo.

Con este motivo, la tranquilidad ha vuelto á renacer entre los yankis.

Gran número de oficiales del ejército invasor tienen ya á sus esposas é hijos, alternando el servicio militar con otras ocupaciones de índole muy diferente.

### El coronel Goula

El coronel señor Goula, que se negó á firmar el acta de la capitulación de Santiago, ha conferenciado con el ministro de la Guerra. Hoy declarará en la sumaria abierta.

### Entrega de Puerto Rico

El Sr. Sagasta ha dado cuenta á

S. M. de un telegrama del general Ortega diciendo que ayer hizo entrega a los yanquis de la soberanía de Puerto Rico.

El mismo general en su telegrama al Gobierno dice que no ha embarcado aun en el «Gran Antilla» por no haber llegado a San Juan algunas fuerzas que han de repatriarse.

En cuanto estas lleguen embarcarán todos para la Península.

**Dolorosa misión**

Por el Ministerio de Estado se ha dado cuenta a todas las cancillerías de que ayer cesó la soberanía de España en Puerto Rico.

**Funerales de Puerto Rico**

Telegrafían de Whashington, que ayer a las doce y media de la tarde tuvo lugar en San Juan de Puerto Rico el acto de arriar la bandera española e izar la yanqui.

El nuevo pabellón fué saludado por la plaza con los disparos de ordenanza.

Los puercorriqueños presenciaron impasibles aquel acto.

**El desastre de Santiago.—El combate de Cavite**

La sumaria que se instruye en el Supremo de Guerra y Marina con motivo del desastre de Santiago de Cuba se halla muy adelantada.

No ocurre lo mismo en las diligencias incoadas para esclarecer los hechos que determinaron la catástrofe de Cavite.

Para ultimar esta sumaria faltan las declaraciones del almirante Montojo, quien no llegará a Madrid hasta primeros de noviembre próximo.

**CRONICA**

**A la Sala de gobierno de la Audiencia territorial, sobre el médico forense D. Enrique Homedes**

Cuando el señor Homedes fué nombrado médico del Hospital municipal, hicimos presente que era incompatible con su cargo de forense, segun el Real Decreto de 26 de Diciembre de 1889 artículo 4.º n.º 3.º

Para burlar sus terminantes prescripciones, parece se hizo constar, que servía gratuitamente el nuevo empleo, y así, cuando menos, ha ganado tiempo para seguir con ambos, ya que, por nada del mundo quiere dejar el de forense, que le produce mucho más de lo que se cree

Pero como a nuestro hombre le gusta comer a dos carrillos, temiendo, con razón, que en el próximo cambio de Ayuntamiento quede cesante del último, acordó ayer nuestra célebre corporación municipal, seguramente a sus instancias, concederle una gratificación por los servicios gratuitos que ha prestado en el Hospital.

Con esta triquiñuela ridícula y esdrújula, han creído él y sus compadres burlarse de dicho Real Decreto y de la Sala de gobierno de la mencionada Audiencia.

Añádase, que el Sr. Homedes es además vice-presidente de un casino político, lo cual está prohibido a los auxiliares de la administración de justicia, pues según la ley Orgánica del poder judicial, no pueden mezclarse en reuniones, manifestaciones u otros actos de caracter político, aunque sean permitidos a los demás españoles.

A su tiempo denunciaremos estos abusos al Juzgado de instrucción, para que procediese inmediatamente contra el señor Homedes; y tambien al Ministerio Fiscal, al que, segun el artículo 838 de la ley Orgánica, corresponde reclamar la observancia de cuantas disposiciones, de caracter obligatorio, se refieren a la Administración de justicia. Pero, desgraciadamente, nuestra denuncia no ha sido atendida. Creemos, sin embargo, que lo será en la ocasión presente, porque no debe olvidarse la justicia que esta ha de aplicarse a los de casa si cabe con más rigor que a los de fuera. Pero si desgraciadamente así no sucediese, nos consta que muchos Ayuntamientos é importantes personalidades están resueltas a solicitar el relevo de dicho médico forense, cuyo cargo como hemos dicho le produce mucho más de lo que parece.

Esperemos, pues, lo que resuelva la Sala de gobierno antes de entendernos en otras consideraciones.

**En el Ayuntamiento**

La sesión de ayer fué presidida por el quinto teniente de alcalde señor Biarnes, proveedor de impresos municipales. El alcalde y los cuatro tenientes se sentirían indispuestos, ante el pavor que les causa la proximidad de su última hora.

A propósito de la sesión de ayer, damos gracias al colega carlista por las noticias de haberse votado una gratificación al médico forense y del Hospital, proporcionándonos así ocasión para vapulear a este vividor, es especialista en mudá de boquera

**Escuela de Regues**

Ha quedado vacante la escuela elemental de niños de Regues con 625 pesetas que debe anunciarse por concurso único.

**Teatro Principal**

Esta noche tendrá lugar en el coliseo de la calle de Campomanes un gran concierto por el eminente violinista, discípulo del gran maestro Sarasate, primer premio del Conservatorio de Paris, D. Antonio Ros, y la distinguida pianista, primer premio del Conservatorio de Madrid, señorita Consuelo Mojados, bajo el siguiente programa:

**Primera parte**

- 1.ª a) Andante, Dancla.—b) Bolero, id.—c) Allegro Vivace, id.—(violin y piano).
- 2.ª a) Canto y Baile de los Pastores, Bliovoski.—b) Tempestad, id.—c) Plegiera idem.—d) Descripción idem.—(piano solo).
- 3.ª a) Nocturno de Chopin, Sarasate.—b) Un Recuerdo a Sarasate (capricho) Ros.—(Violin)

4.ª a) La última Esperanza, Gottschalk.—b) La caja de música, La Cruz.—(Piano solo).

5.ª a) b) c) d) Gran wals de concierto, Marqués.

**Segunda parte**

- 1.ª a) b) c) Gran concierto en La mejor, Hernz. (Piano solo.)
- 2.ª —a) Adagio cantabile, Beriot.—b) Trémolo, (Bethoven) id.
- 3.ª —a) b) Capricho, Litz. (Piano solo).
- 4.ª —a) Andante y Malagueñas. Ros —b) Gallegada (violin solo). id.—c) Jota aragonesa. id. (Violin y piano.)

Dada la fama que gozan los referidos artistas y el grande éxito que han alcanzado en todas partes, creemos no ha de faltar concurrencia en nuestro teatro.

**Escuelas Nocturnas**

**de San Luis**

Handado ya principio las clases nocturnas en la exiglesia de Santo Domingo, a cargo de la Congregación de San Luis.

Dados los resultados lisonjeros que se obtuvieron en el año anterior, es de suponer que en el presente se verá muy concurrido dicho centro instructivo.

**Los sombreros en el teatro**

En Francia preocupa mucho la cuestión de los sombreros femeninos en el teatro y *Le Gaulois* propone un medio para resolverla.

El medio es este: todas las señoras tendrán, como hasta el presente, libertad absoluta de ponerse en la cabeza todas las flores, lazos y plumas que tengan por conveniente; pero el salón de las butacas estará dividido en dos partes en una de las cuales se sentarán las damas y en otra los caballeros.

El periódico parisiense supone, con bastante fundamento, que cuanto las señoras se convengan de que es imposible disfrutar del espectáculo, ellas mismas darán la solución del problema.

En España tenemos la ventaja de que los teatros están ya acondicionados para implantar desde luego esa rigurosa separación de sexos, pero no hay empresario que se atreva a realizarla.

**Educación de palomas mensajeras**

La Sociedad Colombófila de Barcelona, que cada día adquiere mayor importancia, ha publicado el programa de concursos para 1898 a 1899. Dichos concursos serán dos, según el programa que la Sociedad ha tenido la atención, que agradecemos, de remitirnos: uno de «Educación de otoño» para palomas con anilla de nido, del año 1898. La primera suelta de este concurso se verificará en San Fello de Llobregat el día 21 del actual, a las ocho de la mañana. Las demás sueltas se verificarán: en Martorell, el 24; San Sadurni el 28; Roda, el 31; Borjas del Campo, el 7 de Noviembre, Mora, el 14, y Caspe, el 21.

El segundo concurso, de «Educación de primavera» de 1899, para palomas de todas edades, comenzará con la suelta en San Fello, el 3 de Marzo, a las ocho de la mañana, y seguirá con las respectivas, en Martorell, el día 6; San Sadurni, el 10; Roda, el 13; Borjas del Campo, el 20; Mora, el 27; Caspe, el 3 de Abril, Puebla de Htjar, el 19; Calatorao, el 19; Arcos, el 2 de Mayo; Nacional, el 15, y Lisboa, uno de los días de Junio. Se concederán premios de honor y en metálico.

**Cadáveres de héroes**

Asegúrase que los oficiales del ejército de Cuba, han acordado traer a la Península los cadáveres de los generales Santocildes y Vara de Rey, que serán trasladados a Toledo donde se les erigirá un monumento.

**Profesas**

En la mañana de ayer profesaron y vistieron el hábito algunas religiosas en el Noviciado de las hermanas de la Consolación en el arrabal de Jesús.

**Sol y Sombra**

Interesante y curioso es el núm. 79 de este popular semanario taurino ilustrado, que verá la luz el jueves 20 del actual; publica el retrato de Rafael Molina Lagartijo chico infinidad de vistas, grupos de toreros y dueños de ganaderías y plazas, etc. etc. El texto, por Sentimientos, Olmado Lopez, Caballero y otros.

**Nuevo forraje**

En algunas regiones de Galicia se hacen experimentos de siembra de la *consuelda rugosa mayor*, con objeto de aplicar esta nueva planta al fomento de la ganadería.

Muchos labradores han pedido semillas de la *consuelda* a la Granja Agrícola de Aréys de Mar, encargada de hacer la propaganda de dicha planta.

**Nuevo Mundo**

En nada desmerece de cuantos viene publicando el número correspondiente al día de ayer. Preciosas fotografías de actualidad, dibujos de Gimenez Martín, Pedroso, Navarro y otros; texto ameno y variado escrito por Jackson, Lopez de Saa, Mendez, Camargo, Florete, Rodao y Taboada.

**Arte y Letras**

El semanario *Arte y Letras*, notable revista ilustrada y de espectáculos de Barcelona, dejará de publicarse breve tiempo, a fin de poder efectuar en él nuevas é importantes reformas. A su debido tiempo se anunciará la reaparición de este semanario con las reformas introducidas.

MIL PESETAS al que presente edp-sulas de sándalo mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona y que caren más pronto y radicalmente todas las

enfermedades urinarias.—Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

**Bicicleta de ocasión**

Se vende una sistema «Stag». Darán razón en esta imprenta.

**MODAS**



**Manteleta para señorita**

La bonita manteleta que detallamos en este dibujo está confeccionada con finísimo paño, y adornada con un borbado de trencilla sobre pliegues de terciopelo. Va forrada de glassé con volante en el borde y el cuello alto con bordado y chus de cinta en el cuello.

**Academia de francés**

(En el Colegio de Ntra. Sra. de la Cinta Moncada 24.)

La enseñanza de dicha asignatura corre bajo la dirección del joven y competente profesor francés Mr. Pierre Pol, el cual posee un método de enseñar no usado todavía en esta ciudad y con el cual se obtienen brillantes resultados.

Las clases darán principio el día 1.º del próximo mes de Octubre á las 7 y 1/2 de la noche.

**Telegramas**

**ULTIMAS NOTICIAS**

**Correo de la tarde**

**Política**

Madrid, 19.

Mañana es esperado en esta corte el general Martínez Campos. La presencia de este general en la corte animará el curso de la política.

El Sr. Silvela ha conferenciado con los Sres. Pidal y Villaverde, y general Azcárraga. Estas conferencias y las

que celebran otros políticos son preparatorias de la reunión que convocará el general Martínez Campos para el día 22, á la que asistirán á más de los señores Duque de Tetuán, Romero Robledo y Castellano.

**Sigue el alza**

Continúa el alza de las Cubas, obediendo sin duda á los optimismos que se reciben de París de las gestiones de la comisión.

**Los conservadores**

Madrid, 19, á las 5'48 t.

Entre conservadores y silvelistas van desapareciendo los rozamientos.

Son frecuentes las reuniones que celebran ambos partidos políticos, acentuándose la inteligencia á medida que menudean las conferencias.

Se asegura que los Sres. Silvela y Pidal han hecho las paces.

**El Peñón de Gibraltar**

Madrid, 19, 10'30 m.

Comunican desde Algeciras que la opinión pública se muestra preocupada con motivo de las reclamaciones de Inglaterra contra las obras de dicho puerto, añadiendo que algunas personas que han visitado las defensas de Gibraltar dicen que las baterías del Peñón obedecen á un plan ofensivo contra Algeciras, y que en la parte Norte del Peñón existe un camino cubierto que conduce á unas baterías escalonadas frente al territorio español.

Hay gran interés para conocer esas reclamaciones de la Aibión

Los españoles residentes en Gibraltar y Algeciras dicen, con razón, que las baterías de Gibraltar no son solamente defensivas sino también con ofensivas y amenazan toda la bahía de Algeciras, y sin embargo, el Gabinete de Madrid nunca se ha opuesto á dichas fortificaciones. En cambio, ahora el Gobierno inglés se opone á que se hagan fortificaciones en territorio español.

**Consejo de ministros**

Madrid 19, 10 n.

Ha durado 4 horas.

Al salir han dicho los consejeros que habían tratado de la repatriación y que esta se presenta cada día más complicada pues todos los jefes y oficiales de Cuba y hasta las clases de tropa quieren salir primero.

Acordó el Consejo telegrafiar al general Blanco para que disponga el embarque de las tropas en la forma que crea más conveniente.

Se habló también de las peticiones de dinero recientemente hechas por el gobernador general de Cuba.

Pide el general Blanco 8.000.000 de pesos que le serán mandados tan pronto como pueda el Gobierno disponer de tan importante cantidad.

Examinó el Gobierno las pretensiones de la comisión de mineros que ayer visitó al Sr. Sagasta y las del Círculo Industrial y los magistrados de Puerto Rico, resolviendo estudiarlas todas con el detenimiento que merecen.

Se leyó un telegrama de Manila que reviste extraordinaria importancia.

En las cercanías de la bahía de la capital del Archipiélago se ha libe-

do un combate entre la escuadra yanqui y la escuadrilla de los tagalos; la lucha ha sido reñidísima, resultando por ambas partes gran número de heridos y muchos muertos.

La escuadra tagala se componía de buques adquiridos en Hong-Kong y en su mayoría de pequeños barcos apresados á los españoles.

Los tagalos han llevado la peor parte, pues la escuadrilla ha quedado por completo destruida.

Los ministros comentaron esta noticia que en los actuales momentos tiene indudablemente trascendencia decisiva.

Trató después el Consejo del expediente de los astilleros de La Graña siendo desfavorable á las pretensiones de los astilleros, el criterio del Gobierno acerca del particular.

**El telegrama de Manila**

Madrid 19, 11 n.

Inmediatamente despues de haber recibido el despacho de Manila dando cuenta de la ruptura de hostilidades entre yanquis y tagalos se ha dirigido el señor Auñón á Palacio con objeto de leerlo á la Reina.

También se ha telegrafiado al señor Montero Ríos informándole de cuantas noticias acerca de lo ocurrido conoce el Gobierno.

**La censura**

Madrid 19, 11'10 n.

La censura nos tiene casi incomunicados con París.

**La evacuación de Cuba**

Madrid 19, 11'22 n.

Según The Times la cuestión de la evacuación de Cuba se arreglará amistosamente.

Los yanquis, en caso preciso, ampliarán el corto plazo que para la misma concedieron, pero desde primeros de Diciembre se harán cargo de la administración de la gran Antilla

**Pagos á los marinos**

Madrid 19, 11'30.

Ha llegado á esta Corte el ordenador de pagos de la escuadra destruida en Santiago.

En breve se satisfarán los atrasos á los sobrevivientes de aquel desastre naval.

**Retraso**

Madrid 19, 11'45.

El general Blanco ha telegrafiado que á causa de haberse tenido que mandar buques á Puerto Rico, ha sufrido un retraso el servicio de evacuación de Cuba.

**Más de la evacuación**

Madrid, 19, 12 noche.

Según datos oficiales la evacuación de Cuba terminará el 1.º de Enero y á primeros del mismo mes cesará la soberanía española en aquella Antilla.

**Proceso escandaloso**

Madrid, 19, 1 madrugada.

Dará mucho juego el proceso que en Granada se instruye contra el Juez de Guadix acusado de innumerables chanchullos, estafas, cohechos y prevaricación.

Aparecen complicados en el proceso muchos curiales y como testigo

tenía que acudir ante el tribunal un ministro de la Corona, pero se le ha relevado de ello.

El fiscal pide para el procesado 18 años de cadena.

**Aviso importante**

**Ganga positiva**

En el acreditado establecimiento de tegidos de D. Antonio Tort situado en la calle del Angel número 14 se acaban de recibir grandes y variados surtidos de géneros de todas clases de la más alta novedad, propios para la temporada presente los cuales son dignos de ver y comprar por su elegancia solidez y baratura.

No comprar sin antes visitar el citado establecimiento donde sus numerosos parroquianos y el público en general, encontrarán todos los géneros que necesitan á precios sumamente reducidos.

**NO EQUIVOCARSE**

ANGEL 14-Antonie Tort-ANGEL 14

**Rafael Tutó**

MÉDICO-OCULISTA

Antiguo Médico-ayudante

del Dr. M. Menacho

Pensionado de la Clínica Oftalmológica de la Casa Provincial de Maternidad y Expositos

**CONSULTA PARTICULAR**

Por la mañana de 10 á 1 (días festivos de 9 á 11) y por la tarde de 3 á 5.

**CONSULTA GRATUITA**

PARA LOS POBRES

Por la mañana á las 8 (todas las días)

Calle Moncada, 7, pral. (Casa Gras) TORTOSA

**Soldados de 1898**

Hasta el 16 del corriente mes de Octubre adante la «Unión Española» domiciliada en Barcelona, la sustitución de los mozos destinados á Ultramar que son en proporción de 30 por 119, por 1.00 pesetas, la mitad pagaderas al firmar contrato, y la otra mitad, el día de recibir su licencia. El depósito se puede hacer en el Banco de Tortosa ó en el Banco de España se entiende del 1.º plazo. Para más detalles y firmas de contratos, representante de dicha sociedad en Tortosa D. Antonio Matheu Royo.

**Consultorio homeopático**

DEL

Médico D. Victor Melendez Rico

Calle de San Roque n.º 13 pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot-Benet se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico homeópata.

**Ganga para los enfermos**

El Oculista D. Juan J. Cucala garantiza cura y opera tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios. Lascataratas en menos de tres minutos las opera sin dolor.

Tortosa Cambios 3. (vulgo puente)

Fuente, impresor.—Plaza del Hospital 3

# CARTILLA

DE LA

## Cámara Agrícola Oficial

DE VALENCIA

Indispensable a todos los labradores para obtener buenas cosechas

Se remite á correo seguido enviando UNA PESETA en sellos ó libranza á la Cámara Agrícola de Valencia ó á la Administración de *La Agricultura Española*, Plaza de Cajerós, 6.—Valencia.

# A los enfermos de los ojos

Se practican y garantizan de tal modo todas las operaciones de los ojos, que si de ellas no se obtiene el buen resultado previamente prometido al enfermo, *no se cobran honorarios.*

Las CATARATAS se extraen en cinco minutos, sin dolor y garantizando la operación.

Las GRANULACIONES se curan por procedimiento especial, rápido y eficaz.

Consulta de diez á doce y de tres á cuatro en el gabinete del médico-oculista de la *Cenia*

**D. José Ballester**

— Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa Santa Bárbara, Ulldcona y Vinaroz á la *Cenia*.

Disponible

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

**Francisco Mestre**

Rosa, 11, Tortosa

## Ultimo Modelo

ENGUADERNADERES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF. Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES

Especialidad en los de Oliva

Rafael Alvarez

Abaxadors, 1, BARCELONA

Instalación permanente en la Exposición del Diatio Mercantil

# DISPONIBLE

## EL MÉDICO Y CIRUJANO OCULISTA JUAN JOSÉ CUCALA



Practica toda clase de operaciones de los ojos, tales como Cataratas, en tres minutos y sin dolor; pupilas artificiales para dar vista á los que tengan nubes, tumores, lagrimeo, fistulas; corrige las pestañas sin arrancarlas que van dentro del ojo inflamaciones crónicas y granulaciones sin quemarlas con la piedra, pronta curación y sin dolor.

Asegura la cura y éxito de las operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios.

Posee esterilizadores para irrigaciones, pinceles, sondas, instrumentos, etc., según modelo del Doctor Barraquer de Barcelona.

### PRECIOS MÓDICOS

Nota: Asistencia y habitación para los operados que lo necesiten en casa del médico. El dispensario para pobre lo abrirá pronto.